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各位朋友大家好，我叫陶建辉，今天很高兴来到极客 Live，与大家分享一下我个人的经历。

学生时代初识编程

我是 68年的人，今年年底就 50岁了。我自己第一次写程序是 1984年，高中一年级，那时候中国中
生里面很少有写程序的，我得益于一个故事：当时邓小平到一个中学考察，拍了一个中学生的脑袋说
计算机要从娃娃抓起”，这一句话让我们的中学一下有了六台蓝色 310的计算机，但是，我们中学还
有老师知道怎么写程序，我自己拿着蓝色 310说明书，之后又看了一本谭浩强的 Basic语言编程，周
就开始写程序了。这样到了高二的时候我已经完全可以自己编程了。

不过，上大学的时候，我并不愿意报考计算机系，因为觉得计算机挺简单的。所以，86年考进中国科
的时候，我没有进计算机系，而是进了力学系。整个大学期间，虽然我不是计算机系，但其实我们天
打交道的都是计算机。我自己学了 Pascal，还用 80、86写汇编语言。

两件自豪的事

90年，在中国科大，我进了 LB模实验室，帮老师做了一个 LB天平，是用 Pascal语言写，不仅如此，
还设计了整个电路。而当年写的程序，那个实验室的研究生老师今天还在用，这个事情让我觉得特别
豪。而且，由于写这个软件，我还拿到了中国科大的一个奖学金，500人民币，在当时是相当了不起
。拿了这 500人民币奖学金我就到新疆、青海玩了一趟。

我们科大当时出国留学的风气很重，本来 91年我是要到联想集团上班的，但看着我的几个长沙老乡
还有同宿舍的同学都要到美国留学，心里觉得有点羡慕，因为当时来看，到美国留学是我们那代人最
的选择，所以我就觉得还是不能去工作，应该到美国去，因此我就留在了中国科大念书，并选择了天
物理，这样，91年我进了中国科大天体物理系念书。

虽然一心想着去美国留学，但结果很遗憾，92年的那个物理 GRE专项被取消，使得我 93年美国去不
。不过，就是 93年的那个暑假，我又做了一件很自豪的事情。

我姐姐是做财务的，她想买套用友的财务软件，大概两千人民币。当时我就跟我姐讲，这个两千人民
给我算了，我帮你写一个财务软件。我姐说，那好啊，你能帮我写一个，我就把钱给你。于是，我翻
一本 FoxBASE的书，写了个财务软件。令人高兴的是，我姐今天还在用我当年写的 FoxBASE的程序
服务了无数的客户，而且我这个 FoxBASE完全是为我姐财务定制的，因为我姐要给很多中小企业做
，用友的财务软件没有办法做很多公司的帐，我那个小软件做几十家都没有问题。

职场生涯

94年，我到美国印第安拉大学学天体物理。1997年年初，我就到摩托罗拉上班了。摩托罗拉的老板
试我的时候，知道我是学天体物理的，特别喜欢，因此我就很顺利的进了摩托罗拉上班，走入通讯行
，真正开始了一个职业程序员的生涯。

在学校的时候，我一直是系里牛逼洪洪的学生，大家都公认我的程序写的好，觉得这个学生太牛逼了
太聪明了。

但是我到摩托罗拉上班的时候才发现，我离专业的程序员还有相当的距离。当时我的组，有一个 50
岁的老头，头发全白，负责写一个手机软件，我跟他写程序差距太大了，他写的每行程序都值得我学
。一直到现在，我还在用跟他学到的一些小技巧。比如，他特别会写那种内存小的程序，因为当时的
机的内存很小，才 128K，为节省内存，他写出的程序，消耗的内存就特别小。我当时就觉得，太值
我学习了。

刚开始，因为对通讯行业不太了解，我就到摩托罗拉大学，上了好多课，系统的、真的学习了很多软
工程的方法。

后来，我到了 3Com，遇到了人生很大的一个机会。大家都知道在大公司基本都是螺丝钉，你几乎不
可能开发一个完整的产品。我在 3Com遇到的机会，让我成为了真正的高手。这个机会就是做测试工
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当时手机上网需要一个设备叫 AWS，这个设备好多 Bug，我们到的实验室测试的时候，老是出问题
搞得我们老板特别没面子，最后得出的结论，就是我们测试不过关，测试不过关是因为我没有特别好
测试工具，于是专门成立了一个七八人的小组，由一位贝尔实验室出来的美国白人带领大家开发一套
试工具。

搞了好几个月，但是最后这个测试工具还是不能用。最后我的老板，有一天早上随便跟我聊天说，人
都说你好聪明，你是中国的最牛逼的大学毕业的，你能不能想想这个测试工具怎么做？我当时跟我老
讲，你给我两个月的时间，我一个人来给你写个测试工具，行不行？我老板说两个月没问题，于是我
开始琢磨，后来不到两个月的时间，我就把一个测试工具做出来，之后在实验室演示的时候，完全让
家惊呆了，我做的测试工具把大家想的到问题全部解决了。

这个事情以后，我在 3Com公司的地位一下子不一样了，我的老板特别重视我，把我变成了所谓的架
师了，开始参与产品整体的讨论。我是留学生，当时留学生里面很少人参与产品整体设计，而且待遇
方面都很高了。

还有一个想要跟大家分享的，就是我总说的，努力是最重要的。

我是一个有 Bug睡不着觉的人。在 3Com的时候，我有天早上七点钟不到，就跑到实验室去 Debug
结果发现我的老板已经在机房里了，我一问我老板，他说他六点钟就到了实验室，还有好几个人，他
也相当努力。包括我身边好多朋友，有的比我年长几岁，当时都是特别努力，我意识到，所有优秀的
都很努力，这个我就不多讲了。

创业经历

98年，我在美国工作不到一年的时间，就贷款买了房子，房子很大，三千平方英尺的房子，很不错。
回国后，把房子卖了，这个事情我还专门写了一篇文章《芝加哥的房子》纪念。

我在美国工作了将近十年的时间，工作挺轻松，收入也不错。后来，我是在摩托罗拉 CDMA的 CTO
公室上班。CTO办公室基本上都是技术高手，但是工作真的没意思，每天都不知道怎么打发时间，每
我们就解决一些小的难题之类的，很轻松，我觉得这样活下去没意思，我跟我太太讲，这简直是坐牢。

我觉得一定要重新做点事情，07年年底，我发现互联网的春天真的到来了，用户体验完全改观，我决
要做通讯，做及时通讯的工具。当时，我太太带着我儿子到波士顿去玩儿，我自己就一个人呆在家里
程序，整整 10天的时间，我把产品的原形写完了，不仅把客户单写出来，还把服务器写出来了，产
能够实现从一台手机到另外一台手机免费发短信，我演示给太太看，说我一定得回中国创业。

就这样， 2008年 3月 1号我回到北京，开始我的创业生涯，而且很顺利，马上挖到了志同道合的人
还拉到了几百万人民币的天使投资。因为当时大家觉得这个技术很牛，我能够免费发短信、彩信。大
可以到网络搜索一下，09年人民日报有一篇文章叫做《免费短信彩信的时代已经到了》，采访的就是
。

当时公司的名字叫做和信，大家可以百度一下，翻很多页，还可以翻得到和信的很多信息，但创业相
不容易，我们做了两年，几乎一分钱都没有赚到过，我们十几个人，到 10年的春节，一分钱都没了
春节后回到办公室，发现办公室被贴了封条，因为我们没有付房租。

当时觉得很气愤，怎么创业创成了这个样子，也开始想了很多办法，我的同学借钱给我，先把工资发
，把房租付了，又重新开干。正由于弹尽粮绝，人的潜能才能一下子爆发出来。我拉着我们的几个同
，拉来了一两百万人民币的合同，让我们度过了几个月的难关。而且很幸运，在谈融资的时候，台湾
联发科集团想收购和信，这样，2010年，我的和信被收购了。虽然这次收购价格不高不低，不过，正
此，我家里完全实现了财务自由，这让我太太很开心，不用担心上班的问题，不用担心家里没钱，这
我第一次创业，那之后我继续做 CEO，做了两年，因为我自己是个特别不安分的人，我特别不愿意有
管，因此我决定我要重新干。

原文链接：卓越程序员炼成记

https://ld246.com/article/1554786076760


那个时候我已经对手机行业很熟悉，我要做一个创新的产品，因为创新对我来讲是至关重要，我特别
喜欢做 me too的产品。

13年的时候，我觉得智能硬件会起来，我怎么利用智能手机来做一些事情，我就列了很多款可以做的
品，当时我列了测血压，测血糖，测 PM2.5，测皮肤干湿度，好多，还包括测酒驾。我最后挑了一个
妇的胎心仪来做，我觉得我可以把胎心仪这个产品完全革命化，我就把测胎心的探头直接接到了这个
机上来做，后来这就变成了我的第二家公司，叫快乐妈咪。

网上搜可以搜到很多快乐妈咪的信息，好多朋友觉得我快乐妈咪做得很好，其实也是问题一大堆。智
硬件相当不好卖，而且我们人很少，15年年底的时候，我们帐上没有钱了，大概就几万人民币，我当
让几个人走，最后剩下了四个人，我就跟他们讲，我自己不领工资了，你们四个人就继续呆在办公室
卖卖我们的胎心仪，每个月也有十几万人民币，能够养活自己就行了。但是，我只回家了一个星期，
觉得特别气愤，怎么创业创到这个样子，又搞得我弹尽粮绝。几天之后我就回到办公室，说我要重新
来，不能这样。人在走投无路的时候，爆发的潜力真的是前所未有的，这样，在一个月之后我就把钱
定，我的快乐妈咪又能继续做下去。

最后，15年年底，我跟太平洋网络谈成，我彻底退出，于是我就完成了我的第二次创业，至少让我们
投资都没有亏损，有一定的回报。

等我退出快乐妈咪之后，真的是想休息，不想折腾了。但是我看到很多项目之后，发现一点意思都没
，而且我觉得，我是真的爱写程序，那怎么办？我看了很多物联网的项目，我觉得又找到了一个机会
在物联网的平台里面，有一个相当重要的东西，就是这个时序数据的处理，它的存储、查询、计算、
析相当之重要，而这块，我分析了整个业内的提供方，我觉得竞争力都不够，一不够，我就觉得这是
的机会。

我自己是个动手能力很强的人，虽然我已经创业两次，不算发大财，但财务上也没有问题，但我依旧
得应该动手做。因为这里面牵扯到算法，牵扯到一些核心的设计，这个设计必须出自我自己的手。因
我就跟我太太讲，我要重新做一个产品，这个产品要比时序数据库排名第一的产品性能高 5倍以上。
果高 5倍以上，我就重新做一家公司，高不了 5倍以上，就算了。

做了两个月研究，16年 12月 15号，  我写下了第一行程序，开始把我的环境搭建好，整整两个月的
间，我写了一万八千多行代码，这个代码完全验证了我对存储结构、索引结构、索引的方法，OK，
个验证，测试出来，比 MySQL性能高的多的多，我当时特别兴奋，我跟太太讲，我还要再折腾一次。

17年 2月份过完春节之后，拿到这个测试结果，我就开始找风险投资，找了一两个月，最后，薛蛮子
你怎么不找我？还有明势的黄明明，说，Jeff，到底做的怎么样？我跟他们讲完，他们就说 Jeff，我
持你，要多少钱？我说我要多少钱，股份多少，好，马上就谈成，因此我的第三次创业就开始了。

我们做的 TD引擎，是个相当技术性的产品，是一个基础软件，而基础软件，质量性能极其之重要，
种软件对研发人员的要求相当之高，而我自己是个相当资深的程序员，而且我在美国受的教育和训练
当之好，是国内很多程序员做不到的，因此我必须走在第一线，就算我在把团队组建完了之后，我自
现在写的程序量也已经超过了五万行，就在参加直播之前的两个小时，我还在 Debug。现在我们的
事，有个负责技术的同事，每天都在给我安排活“陶总，这个 Bug是你的活，你今天必须给我解决”
我很开心，因为我自己觉得很有乐趣，由于我的参与，我们这个产品的性能相当之好，无论是插入查
还是计算的速度，远远超过了我们的竞争对手，我说的这个竞争对手不是中国的竞争对手，而是美国
竞争对手，比如 Open TSDB。

我最后还想分享一点就是，我为什么做这个产品？做第三个产品时我已经接近 50岁的年龄，尤其在
乐妈咪离开之后，我自己琢磨过，钱对人来讲，多一点，少一点真的意义不大，人生能够被人记住的
作品。我太太是个业余画家，有人关注我的朋友圈或者微博，可以看到我太太画的很多画，我觉得可
一百年之后，都有人在看我太太画的画。我作为一个程序员，我能留下什么东西？我希望能开发一个
好的产品，能让这个产品留下来，让我的儿子，我的孙子特别自豪。我愿意做一个基础性的产品，像
现在做的这个时序数据库，是一个相当基础性的产品，是刚性的产品，任何做物联网，做车联网的必
懂这块，我觉得一定有市场，而且它的生命周期相当长，绝对不是一年两年，我认为是十年二十年，
果我们这个 TD引擎能够成为物联网时代的 Oracle，那就是我这个程序员一生最大的骄傲。
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打破程序员 30岁魔咒

作为一个过来人，我从 84年写程序到现在应该有 34年，中间断断续续确实一直在写，我写过的语言有
Basic，Pascal，C，C++，写过几行 Java，也写过几行 Python，但 GO还没写过，脚本语言写过很
。好多人觉得程序员是吃青春饭，我不太赞成。我天天也在面试，在我手下工作过的研发人员至少也
一两百人。

作为程序员，最重要的，第一是要打好基础，这个基础相当重要。我面试的一些计算机系毕业的，你
问他一些操作系统的问题，他都不太懂，不是说怎么使用操作系统，而是操作系统里面的东西。举个
子，内存调度，CPU的角度，有很多方法，你至少要掌握其中的一两种，内存分配的方法你要掌握，
个方法不是说你要去开发一个操作系统，你要写一个 CPU的调度，而是这个 CPU调度的方法可以用
别的上面，这个内存分配的方法可以用在别的地方。

比如我面试的时候，我经常喜欢考别人一道题目，英文叫做 Consumer producer的问题，翻译成中
叫做生产者、消费者问题，到目前为止，我在国内面试这么多人，还没有一个人，当场能把 Consume
 producer问题完美的写下来，这就是个基本功的问题。如果你能把 Consumer  producer问题写的
清楚，我觉得你写任何并发的程序都不会有问题，当然世界上已经没有一个真正的标准的生产者、消
者问题让你解决，但是你在实际的项目中一定会有 Consumer producer类似的问题。

写程序语言，你不能就满足学会写 Python，满足写 Java，你一定要触类旁通，我们那时候，国内计
机系的老师不行，等我到了美国，我就觉得计算机系能学到太多了。当时计算机系开一门课叫做，Pro
ram language，就是编程语言，它不是具体讲任何一门编程语言，而是讲任何一个编程语言应有的
比如说一个变量的作用范围，作用域，讲了很多这些东西，你要抽象，把 Java语言，C语言，C++，
种语言抽象出来看，任何一个语言它必须具备了一些元素，比如它一定要有流控制，它一定要有变量
变量就有作用范围，一旦懂了这个东西的时候，你学任何一门新语言都极其之快。虽然我快 50岁了
但是学任何一个新语言，我保证比你快，因为我看过的语言太多了，容易触类旁通。

你希望你的职业生涯长一点，你工资涨的更快一点，你的职位提得更高一点，就必须掌握工作方法。
作方法不是说你学会了学习的语言，这个学习的语言太简单了，但是工作方法就不一样，我在摩托罗
和 3 Com工作的那几年的时间，跟我在学校里相比，学的最多的是工作方法。比如说，我们做通讯
业，一定要画状态机，如果不把状态机画出来，你是没有办法讨论问题的，你要画消息流，这个东西
不掌握方法怎么能行？怎么写日志很重要，大家都知道我 Debug靠日志，我们这种技术性的软件没
日志了，根本没有办法 Debug，但这个日志到底怎么写？这是要有一套方法的，你只要掌握了这套
法你就立于不败之地。这个方法各行各业不同，包括你使用的语言工具方法都不同，我还是比较老套
人，像我自己现在分析程序，我都是靠状态机，靠消息流，靠日志这些东西定位问题，也有别的方法
但是你一定要掌握。

还有要锻炼自己的抽象能力。我个人特别喜欢招学物理的，看直播的朋友，如果有学物理的，又搞程
的，我特别欢迎，因为学物理有一个特别的能力就是抽象能力。作为成程序员最最重要的也是要抽象
力，程序员绝对不能看到所有的场景都写一个程序出来。就像我们做快乐妈咪的时候，我们做了一个
品测胎心，也测胎动，后来加了血压，血糖，这些数据要同步，一个程序员给我写的是，血糖做了一
同步，血压做了一个同步，胎心做了一个同步，被我大骂一通，在我眼里胎心、胎动、血糖、血压一
区别没有，只是个数据类型，你这个抽象能力要有，否则你就把这个程序变复杂化了。

卓越程序员必备素质

我个人认为自己是个顶级的程序员，但不能说我是顶级的 CEO，也不是顶级的企业家，因为我还没有
成一个特别大的企业，从企业家的角度来看我不算成功的。但从程序员的角度来看我应该是一个相当
级的程序员，顶级的程序员大概需要具备以下几项能力。

第一是基本技能，你基本技能当然毫无疑问要过关，你必须很会 Debug，你会把这个问题找出来，
如说各种工具你都用着很熟，这个你必须会。

第二个很重要的是要有产品思维，就是从用户的角度去想，要从产品经理的角度去想，产品为什么要
这个功能，做成什么样子，怎么让用户使用简单，如果有产品思维，这个程序员就上了一个台阶，而
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有产品思维，你就可以创业了，如果你只是基本技能好，没有产品思维，我建议你千万别创业，你就
老实实做个程序员，做个比较牛逼的程序员算了。

第三很重要的是要有沟通能力，沟通能力主要表现在三个方面：一个是听，一个是讲，一个是写。听
个大家可能很容易理解，听，主要是听听用户的声音、产品经理的声音，你不能误解别人的意思，这
有技巧，你要锻炼，千万不能怪别人没讲清楚，因为你没有找到方法。第二个是要讲，你一定要会跟
事跟产品经理，跟客户介绍你的解决方案，如果你没有这个能力，你做不了领导，你不可能创业，你
不可能有更大提升的，讲很重要。第三个，很多人忽略的就是写。写，我认为比听和讲还重要，一个 
PT要会写，一篇文档要写的好，无论是内容，还是格式。

第四，顶级的程序员一定是一个不断学习的人，如果你不爱学习，那千万别做程序员，因为程序员面
的东西天天在变，今天有这个语言，明天有那个语言，今天有这个框架，明天有那个框架，当然不是
你要天天变框架，天天变编程语言，但你一定要学习，比如说区块链现在这么火，你不了解区块链能
吗？我自己春节的时候花了一两周仔细看区块链所有的东西。你说这个人工智能这么火，你不看，不
解人工智能不了解那些算法，不了解那些术语能行吗？你不了解，你就被淘汰，你不了解，你的工资
涨不上去，你不了解，你就别想找到更好的工作。你必须拥抱这个变化的世界，这是没有办法的，因
不断学习是对每一个程序员的要求。

第五个很重要的是健身。我自己健身是从 11年起，在那之前我毫不关心健身，后来因为我骨折的原
，我变胖了，什么高血压、高血糖、高血脂都来了，我觉得不行，我还要对太太负责，对儿子负责，
觉得非得健身。健身让我保持特别充足的精力，现在，我每周大概至少健身五次，跑步，或者是快走
每周日，奥林匹克森林公园快走 10.5公里，或者在家附近的健身房，或者就在家里骑自行车，我一定
。今天，我保证回家也要健身。看直播的你们，有想参加奥森快走的，欢迎加入，一般都是周日下午
如果你有很好的精力，脑袋转的很快，你一定能把程序写好。

最后我借这个机会说一下，如果你们有人愿意挑战技术，又有精力又爱写程序，欢迎加入我们涛思数
，我们欢迎各种人才。但是你要特别爱写程序，像我一样也能写到 50岁，而且喜欢做底层技术，我
别欢迎，我们需要人，谢谢大家。
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